
Виктор Томенко рассказал, 
о чем он попросил Михаила 
Мишустина.

Глава региона озвучил пре-
мьер-министру просьбы о необ-
ходимости расширения Чуйского 
тракта, строительства хирургичес-
кого корпуса онкологического 
диспансера, новой взлетно-по-
садочной полосы в аэропорту и 
защитных от паводка дамб.

���� �����  �����
Именно эти вопросы, по мне-

нию региональной власти, тре-
буют поддержки со стороны  рос-
сийского правительства.

В частности, речь зашла о рас-
ширении Чуйского тракта. В лет-
ний сезон за сутки по нему про-
ходит до 43 тысяч автомобилей.

– Планы по расширению трассы 
есть, но они среднесрочные – на 
ближайшее время. А нам хотелось 
бы видеть свет в конце туннеля – 
сроки завершения реконструк-
ции, – сказал Виктор Томенко. – 
Я попросил утвердить дорожную 
карту развития Чуйского тракта до 
2030 года. Наша инициатива под-
держана. В проработку вице-пре-
мьеру, курирующему дорожную 
тематику, в профильные мини-
стерства поручение такое дано. 
Будем сейчас заниматься тем, 
чтобы дорожная карта появилась.

Во время рабочей поездки в 
Алтайский край главе правитель-
ства рассказали о необходимости 
строительства новой взлетно-по-
садочной полосы в барнаульском 
аэропорту. Последний раз суще-
ствующая проходила капитальный 
ремонт в 1997 году. По заключению 
экспертов, принимать некоторые 
виды самолетов она будет способна 
еще весьма непродолжительное 
время. Новую полосу важно по-
строить до 2025 года.

– Мы в плане стоим предвари-
тельно. Но чтобы не получилось 
так: действующая полоса уже не 
может принимать, а новая еще не 
построена, – я попросил рассмо-
треть вопрос по сдвигу сроков 
проектирования. Поручения так-
же даны. Цена вопроса – порядка 

10 млрд рублей. Но проект покажет 
более точную сумму, – рассказал 
губернатор.

Михаилу Мишустину озвучили 
проблему, связанную с развити-
ем онкологической службы. Ведь 
ежегодно примерно 10 тысячам 
жителей региона ставится диагноз 
«рак». Краю нужен отдельный хи-
рургический корпус. Стоимость 
его возведения оценивается в 
3,5–4 млрд рублей. Ни в каких 
планах и программах его нет. 
Поэтому губернатор посчитал не-
обходимым поставить  вопрос на 
рассмотрение премьер-министру.  

И еще одна тема, на которую 
обратил внимание Виктор Томен-
ко, – это строительство комплекса 

защитных дамб. В частности, речь 
идет о Краснощёковском райо-
не. На комплекс требуется около 
500 млн рублей. Дамбы позво-
лят защитить от воды порядка 
1,5 тысячи человек. Возведение 
сооружений глава региона по-
просил включить в планы на 
2022–2023 годы.

П���������� 
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На встрече с журналистами 
Виктор Томенко подчеркнул, что 
он доложил Михаилу Мишустину 
о росте смертности в Алтайском 
крае.

(Окончание на 2 стр.)
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Белоснежная улыбка
6 марта – Международ-
ный день зубного врача.

Дату праздника выбрали 
неслучайно. Она связана с 
изобретением стоматологиче-
ского бора в 1790 году Джоном 

Гринвудом из Вашингтона.
Он представлял собой увесистую машину с 

ножным приводом и колесом прялки. И толь-
ко в ХХ веке появился электрический аналог. 
А вот первые прототипы использовались еще 
более 9 тысяч лет назад.

Зубных врачей готовят в Алтайском госу-
дарственном медицинском университете. Сто-
матологическим факультетом подготовлены 
более 1,5 тыс. специалистов. Выпускники ра-
ботают как в Алтайском крае, так и далеко за 
его пределами.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Беспристрастная статистика
Заболеваемость коронавирусной инфекцией в Алтай-

ском крае упала до уровня начала октября. По данным 
на 4 февраля, за сутки было подтверждено 128 новых 
случаев COVID-19. Для сравнения: 8 октября 2020 года 
было 129 таких диагнозов. 

Но ежедневная смертность среди инфицированных держится 
на одном уровне – как и раньше варьируя от 10 до 15 умерших. 
За минувшие сутки от коронавируса умерли 11 больных. 

В инфекционных госпиталях сейчас свыше 1,4 тысячи 
инфицированных и почти полсотни пациентов с вирус-
ной пневмонией, сходной с COVID-19. Согласно данным 
на 4 февраля, у 347 пациентов болезнь протекает тяжело. 
К аппаратам ИВЛ подключены 99 человек.

Всего же с начала пандемии в регионе зарегистрировано 
более 44 тысяч случаев коронавируса. Выздоровели свыше 
39 тысяч человек. Скончались более 2,3 тысячи инфици-
рованных.

Зелёная, но неопасная вода
Из кранов Барнаула с 10 марта может политься зелёная 

вода, кое-где с резким запахом.
Это значит, что произошла утечка сетевой воды на маги-

стральных и внутриквартальных тепловых сетях, в тепловых 
камерах и центральных тепловых пунктах. 

Сибирская генерирующая компания на предстоящей 
неделе проведет испытания тепловых сетей. Для поиска 
утечек в теплоноситель добавят два безопасных для человека 
химических вещества – «Уранин-А» и «Раффлезию». Первый 
придает воде яркое флуоресцентное зеленое свечение, второй 
обладает резким медицинским запахом. 

Если такая вода потечет из крана, то нужно сообщить об 
этом в диспетчерскую службу по телефону 8 (3852) 77-52-39.

Как пояснили в СГК, при утечке сетевая вода может попасть 
в систему и перемешаться с горячей водой, предназначенной 
для бытовых нужд. А это недопустимо.

До 31 марта специалисты будут проводить обходы теплосе-
тей и фиксировать утечки, делать отбор проб сетевой воды и 
передавать их на исследование в химическую лабораторию.

Выбор за нами
Жители восьми городов Алтайского края выберут 

16 объектов для благоустройства в 2022 году. В бюллетень 
будут включены почти восемь десятков общественных 
территорий.

Это наиболее посещаемые и любимые парки, скверы, 
бульвары, мемориалы, которые преобразятся в рамках нац-
проекта «Жильё и городская среда». Их приведут в порядок 
за счет бюджетных средств.

Голосование на сайте http://22.gorodsreda.ru будет доступно 
с 26 апреля по 30 мая 2021 года. Отдать свой голос призывают 
представителей Барнаула, Бийска, Новоалтайска, Белокурихи, 
Рубцовска, Камня-на-Оби, Славгорода и Алейска.

Условие – участники должны быть старше 14 лет.
Светлана ЯКОВЛЕВА
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Ровно год действует акция #МЫВМЕСТЕ, 

запущенная в стране в связи с пандемией ко-
ронавируса. Волонтеры-медики доставляют 
продукты и лекарства по заявкам гражданам 
старше 65 лет, которым рекомендуется не по-
кидать места проживания или пребывания 
без крайней необходимости.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 12-17 м/с, 
местами порывы до 23 м/с. 

В отдельных районах небольшой 
снег. Местами метели, гололедные 

явления.
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Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, ночью 4-9 
м/с, порывы до 14 м/с, днем 7-12 
м/с, порывы до 17-22 м/с. Ночью 
преимущественно без осадков, 
днем в отдельных районах не-
большой снег, местами метели.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, ночью 8-13 м/с, 
порывы до 20 м/с, днем 4-9 м/с, 
порывы до 14 м/с. Умеренный 
снег, метели, днем мокрый снег, 
гололедные явления. На дорогах 
сильная гололедица.

7 марта

8 марта

Ставка на коллективный 
иммунитет

  ТЕМА ДНЯ .

Дорожная карта Алтая

8-800-2000-112
������� ������������  ��������  ����� 
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Чуйский тракт должен стать четырехполосной трассой.

Прививочная кампания против 
коронавируса в Алтайском крае 
набирает обороты. В маленькие 
населенные пункты приезжают 
мобильные ФАПы, где селяне 
могут сделать прививки от 
COVID-19. 

Всего по районам ездят девять таких 
передвижных фельдшерско-акушерских 
пунктов. Еще два мобильных комплекса 
вакцинации задействованы в Барнауле – 
они принимают пациентов возле торго-
во-развлекательных центров «Весна» на 
улице Малахова и «Пионер» на проспекте 
им. Ленина.

Накануне передвижной фельдшер-
ско-акушерский пункт работал в посел-
ке Красный Май в Павловском районе. 
В нем живут всего 180 человек, из них 
половина – дети и пенсионеры.

На следующий день этот же мобильный 
ФАП отправился в село Черёмное. На оче-
реди другие небольшие села и поселки. 
Важно, чтобы вакцина доехала до жителя 
каждого населенного пункта.

В передвижных пунктах можно при-

вивать до 60 человек в день. Прививку от 
коронавируса здесь может сделать лю-
бой житель старше 18 лет. Нужно только 
предъявить полис ОМС, паспорт и СНИЛС, 
сертификат прививок (при наличии). Так-
же при себе необходимо иметь маску и 
перчатки.

Предварительная запись не требуется. 
Вакцинация от коронавируса проводится 
бесплатно. Каждого осмотрит врач – про-

тивопоказаниями являются симптомы 
ОРВИ, обострение хронических заболе-
ваний. Всем выдадут памятку о дате и 
месте повторной вакцинации.

Свыше 60 тысяч уже поставили привив-
ки от COVID-19. Много среди них людей 
старшего возраста. В планах – иммунизи-
ровать в течение года до трети населения 
региона.

Врачи пока не фиксируют серьезных 
поствакцинальных осложнений. Есть 
именно такие реакции, которые пред-
усмотрены в инструкции по применению 
данной вакцины, например краткосроч-
ное повышение температуры, небольшая 
болезненность в месте укола.

Светлана ЯКОВЛЕВА
Фото предоставлено 

Минздравом Алтайского края.

 СПРАВКА .
Вакцинация от коронавируса – бесплатная и добровольная – в Алтайском 

крае ведется только «Спутником V» от Национального центра эпидемиологии 
имени Гамалеи. Заключительный укол – через 21 день. Предполагаемый срок 
сохранения иммунитета составляет около двух лет.

Передвижной ФАП должен доехать с вакциной до каждого села.
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Две трети жителей 
края готовы покупать 
экологически чистые 
продукты даже по 
повышенным ценам. 
Таковы результаты 
локального опроса уче-
ных АГАУ, прозвучавшие 
в ходе научно-практи-
ческой конференции 
«Аграрная наука – сель-
скому хозяйству». 

Большой�  рынок
В стране взят курс на раз-

витие экспортно ориентиро-
ванного сельского хозяйства. 
А чтобы выйти на мировые 
рынки, необходима продук-
ция  высокого качества. На-
пример, там высоким спросом 
пользуется экологически чи-
стое зерно или мясо. Их приня-
то называть органическими, 
эко- или зелеными брендами.

В европейских странах на 
протяжении долгих лет зани-
маются интенсивным земле-
делием, которое подразумева-
ет использование большого 
количества минеральных удо-
брений и пестицидов. Чистой 
земли осталось немного. Тем 
не менее некоторые страны 
пытаются вернуть природ-
ную чистоту своим полям. 
«В производстве «органиче-
ской» сельскохозяйственной 
продукции лидируют страны 
Альпийской и Северной Ев-
ропы, Бенилюкса и Балтии. 
Из ведущих экономик мира 
отмечают  Италию, где доля 
по органическим зерновым 
культурам достигла 9,2% (в том 
числе по ячменю 13,2%), а доля 
органической продукции в 
общей площади зернобобовых  
культур составляет 44,1%», – 
сообщила в своем докладе 
профессор Алтайского аграр-
ного университета Валентина 
Кундиус.

Мировой рынок органи-
ческой продукции ежегодно 
прирастает на 10–15% и оце-
нивается в 100 млрд евро. 
К 2025 году рост планируется 
до 200 млрд евро,

По данным NeoAnalytics, 
емкость российского рынка 

экологической продукции оце-
нивается в 300 млрд рублей. 
Он заполнен лишь на 2% и 
имеет большой потенциал раз-
вития, поскольку, по оценкам 
экспертов, рост потребления 
органической продукции бо-
лее чем вдвое превышает тем-
пы роста продовольственного 
рынка в целом. Потребление 
далеко от насыщения и будет 
увеличиваться по мере роста 
доходов населения и снижения 
себестоимости органической 
продукции.

На основе проведенных 
исследований в районах Ал-
тайского края и Барнауле в 
2020 году ученые АГАУ сдела-
ли выводы о перспективности 
органического производства 
продукции и росте его потре-
бления. Из 200 респондентов 
80,8% потенциальных потреби-
телей органической продукции  
считают, что питание сертифи-
цированными органическими 
продуктами, несомненно, поло-
жительно влияет на здоровье их 
и их близких, 68,5% опрошен-
ных готовы покупать экологи-
чески чистое продовольствие  
даже по повышенным ценам. 
Из 100 опрошенных произво-

дителей экологически чистой 
продукции 89,2% отметили рост 
спроса на нее, 91,6% респонден-
тов в Алтайском крае готовы 
производить и предлагать сво-
им покупателям органическую 
продукцию.

Это невыгодно
Цифры впечатляющие. 

Но, насколько нам известно, в 
Алтайском крае нет ни одного 
сертифицированного произво-
дителя органической продук-

ции. И это в крае, о котором 
по всей стране идет слава как 
о регионе с девственно-чистой 
природой.

Не так давно «АП» сообщала, 
что за последние пять лет объ-
ем применения минеральных 
удобрений в Алтайском крае 
увеличился вдвое. На сегод-
ня их вносят на 40% посевных 
площадей. Сельхозтоваропро-
изводители видят важность 
минеральной подкормки для 
роста урожайности и повыше-
ния прибыльности своего биз-

неса. И власти стимулируют 
этот процесс, предоставляя 
господдержку только тем рас-
тениеводам, которые вносят 
на свои поля «химию».

Автор этих строк много раз 
опрашивал тех, кто занимает-
ся интенсивным земледели-
ем, почему бы им не перей-
ти на органическое? В ответ 
слышал, что это невыгодно. 
Биопродукция стоит ненамно-
го дороже, затраты же на ее 
производство выше, к тому же 
придется пройти сложный и 
дорогой путь сертификации.

Казалось бы, у нас есть мас-
са аграриев, которые вовсе не 
применяют минеральные удо-
брения и пестициды. Почему 
им не получить сертификат?  
Давайте честно скажем, что 
крестьяне обходятся без «хи-
мии» не из любви к природе, а 

по причине нехватки средств. 
Откуда же они возьмутся на 
сертификацию органической 
продукции, которая, по дан-
ным Валентины Кундиус, 
обойдется тысяч в пятьсот, 
при этом документ придется 
подтверждать ежегодно?

Проблема и в том, что в Ал-
тайском крае пока нет местного 
органа, который бы проводил 
сертификацию. Эксперта надо 
приглашать со стороны, опла-
чивая ему командировочные.

Участйе  
государства

Опять получается, что без 
помощи государства не обой-
тись. А оно пока медленно, но 
движется по пути создания 
в России инфраструктуры 
производства органической 
продукции. Уже в основном 
сформирована нормативная 
база.  В дорожной карте, пред-
ставленной Союзом органиче-
ского земледелия до 2030 года, 
определены основные меро-
приятия по поддержке орга-
нического сельского хозяйства 
в России. Среди них, кстати, 
есть компенсация части затрат 
на аккредитацию органов 
по сертификации и на саму 
сертификацию производства 
«органики».

Между тем Валентина Кун-
диус считает, что органиче-
ским земледелием аграриям 
проще заниматься в коопера-
тивах, используя кластерный 
подход, когда одни занима-
ются производством, другие 
– сбытом, третьи – научным 
сопровождением. В аграрном 
университете, например, ду-
мают, как готовить кадры для 
экологически чистого сель-
ского хозяйства.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Ольга ТАРАСОВА  

(инфографика)

Сфера транспорта ста-
ла в 2020 году  одним из 
наиболее пострадавших 
секторов экономики 
края. Прежде всего это 
выразилось в снижении 
пассажирооборота.

На фоне пострадавших от 
пандемии перевозчиков вы-
годно смотрятся дорожники, 
на работу которых коронави-
русная инфекция фактически 
не повлияла. Более того, благо-
даря поддержке федерального 
центра краю удалось получить 
прибавку к дорожному фонду в 
размере 2 миллиардов рублей. 
В итоге общая сумма средств, 
затраченных на дорожное строи-
тельство в регионе, составила 
13,3 миллиарда.

Масштабные работы были 
проведены в рамках нацпроекта 
«Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги». В регионе 
обновили 149 объектов общей 
протяженностью 570 киломе-
тров. Из них 81 региональный 
объект, 42 улицы в Барнауле, 
15 дорог в Бийске и 11 – в Ново-
алтайске. По словам министра 
транспорта Алтайского края 
Александра Дементьева, наи-
более капиталоемкими стали 
реконструкция улицы Попова и 
шоссе Ленточный Бор в Барнауле. 
Причем работы по Ленточному 
Бору продолжат – планируется 
провести устройство кольцевого 
движения на пересечении Змеи-
ногорского и Южного трактов, на 
данный момент уже проводятся 
проектно-изыскательские меро-
приятия.

Об этом Дементьев рассказал 
на расширенном совещании 
по подведению итогов работы 
Минтранса в 2020 году. Его про-
вел заместитель председателя 
Правительства Алтайского края 
Александр Климин.  

Господдержка:  
была й требуется

На этом же совещании руково-
дитель регионального Минтранса 
сообщил, что сразу после введе-
ния карантинных мер пассажи-
ропоток в регионе упал до 70%, 
однако потом плавно восстано-
вился, но объем международных 
и межрегиональных перевозок 
пока прежней цифры не достиг. 
Всего же перевозки пассажиров 
автобусами в 2020 году уменьши-
лись на 29,1%.

«Наблюдается полная останов-
ка международных перевозок, 
в то время как региональные 
понемногу восстанавливаются. 
Многие предприятия, восполь-
зовавшись госпомощью, в част-
ности субсидиями на выплату 
зарплаты, двухпроцентными кре-
дитами, смогли сохранить свои 
коллективы и не прекращать 
работу», – отметил президент 
некоммерческого партнерства 

«Автомобильные перевозчики 
Алтая» Николай Орлов.

По его мнению, сегодня главная 
задача состоит в замене подвиж-
ного состава, и особенно это каса-
ется автобусов большой вмести-
мости. Последнее их обновление 
на городских маршрутах Барнаула 
происходило в 2013–2014 годах. 
С тех пор позволить себе купить 
большой автобус смогли очень 

немногие, тем более что за про-
шедшие восемь лет его стоимость 
увеличилась в четыре раза –  
с 2300 тысяч рублей до 9–10 мил-
лионов. С учетом срока эксплуа-
тации окупить его за десять лет 
очень проблематично, тем более 

что количество пассажиров сокра-
щается. И здесь без поддержки 
государства не обойтись.

Кокса – больше,  
зерна – меньше

По словам заместителя главно-
го инженера Западно-Сибирской 
железной дороги по Алтайскому 
территориальному управлению 

Ерлана Смагулова, на 23% упал 
пассажиропоток на пригородных 
перевозках по железной дороге, а 
доход от пригородного сообщения 
снизился на 17%.

В то же время гендиректор 
предприятия «Алтай-Пригород» 

Владимир Устинов высказал пред-
положение, что в текущем году 
пассажиропоток в пригородном 
сообщении будет выше, чем в 
2020 году, но уже сейчас очевидно, 
что цифры 2019 года перекрыть 
не получится.

При этом в области грузопе-
ревозок ситуация на железной 
дороге выглядит значительно 
лучше. В 2020 году из Алтайского 
края вывезли 8,4 миллиона тонн 
грузов, что составило 96% от объ-
емов 2019 года. По сравнению с 
2019 годом было отгружено боль-
ше кокса, цветной руды, химика-
тов, соды, сахара, продовольствен-
ных товаров, стройматериалов. 
Примечательно, что, несмотря 
на субсидирование зерновых пе-
ревозок, наибольшее снижение 
объемов погрузки в прошлом году 
произошло именно по ним. 

Возмещая убыткй
Максимальное снижение 

пассажиропотока произошло 
в гражданской авиации. Так, 
в 2020 году количество обслу-
живаемых пассажиров в Меж-
дународном аэропорту Барнаул 
уменьшилось в два раза. Уже 
20 марта прошлого года были от-
менены международные рейсы, 
которые на «Авиапредприятии 
«Алтай» намерены возобновить 
в нынешнем году, – это полеты 
в Турцию, Вьетнам и Таиланд. 
Также планируется увеличение 
рейсов на внутренних линиях. 
Возможно, что уже в этом году к 
трем ежедневным рейсам в Мо-
скву добавят четвертый.

Однако вернуться на прежние 
позиции будет непросто, ведь по 
количеству обслуживаемых пас-
сажиров предприятие оказалось 
отброшенным более чем на десять 
лет назад, на уровень 2009 года, 
и впервые за все эти годы срабо-
тало в минус, с убытком в сумме 
96 миллионов рублей.

Но при этом, по словам главного 
специалиста управления по транс-
порту регионального Минтранса 
Павла Казака, инвестиции в раз-
витие предприятия составили 
порядка 110 миллионов. Уже в 
апреле планируется запустить 
рейс Барнаул – Санкт-Петербург. 
В летний сезон – полеты из Барна-
ула в Сочи, Анапу и Симферополь, 
восстановить авиасообщение с Ир-
кутском, сделать ежедневными 
прямые рейсы в Екатеринбург. 

Увелйчйв  
срокй навйгацйй

Наиболее выгодно по сравне-
нию с другими транспортниками 
выглядят водники. Благодаря со-
глашению между правительством 
региона, перевозчиками, предста-
вителями бизнеса и администра-
ции Обского бассейна внутренних 
водных путей выполнены мас-
штабные работы по углублению 
фарватеров на реках Оби, Бии и 
Катуни, что привело к значитель-
ному увеличению сроков навига-
ции, а значит, и возможности более 
длительное время перевозить по 
реке грузы и пассажиров.

Как отметил на совещании 
начальник Барнаульского райо-
на водных путей и судоходства 
филиала ФБУ «Администрация 
Обского бассейна внутренних во-
дных путей» Александр Чуприн, 
«просев» в мае – июне, пассажи-
ропоток к концу навигации в 
августе – октябре значительно 
возрос, что позволило перевезти в 
2020 году на 8 тысяч пассажиров 
больше. Несколько уменьшился 
объем речных грузоперевозок. 
В то же время на вопрос Алексан-
дра Климина, смогут ли водни-
ки в нынешнем году перевезти 
столько же грузов, сколько пе-
ревезли в 2019 году, Александр 
Чуприн ответил утвердительно.

Константин СОМОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ИНФРАСТРУКТУРА   АКТУАЛЬНО .

  НОВОСТИ .

– Я рассказал главе правительства, к сожа-
лению, трагические итоги 2020 года. Не для 
того, чтобы голову посыпать пеплом или найти 
виновных. Мы обязаны оценивать объективно 
ситуацию, – отметил губернатор.

В 2019 году в крае умерли почти 33 тысячи 
человек. Для демографии региона цифра при-
вычная и стабильная. Так было на протяжении 
последних десятилетий. Но в прошлом году 
статистика показала 38 тысяч смертей.

– Пять тысяч человек – результат пандемии, 
– сказал губернатор. – Подавляющее большин-
ство – пенсионеры, люди старшего возраста, 
имеющие в том числе хронические заболевания. 
Прирост составляет 15,4 процента к уровню 
2019 года. По стране это средний показатель. 
Мы на 38–40-м месте в списке всех регионов. 
Но это не объяснение и не оправдание, которое 
позволяет спрятаться от цифры. Это факты.

Виктор Томенко обратил внимание, что са-
мым сложным выдался четвертый квартал 
2020 года. Тогда система здравоохранения ра-
ботала на пределе. Поэтому помощь, которая 
оказывалась краю со стороны Правительства 
РФ, связанная с поддержкой медиков, приоб-
ретением лекарств, предоставлением их на 
бесплатной основе, позволила не допустить 
еще более страшных последний пандемии.

Программа
Кроме прочего, премьер-министр и губер-

натор обсудили индивидуальную программу 
социально-экономического развития.

На пять лет ее реализации запланировано 
5 млрд рублей. Эти деньги распределили на 
два крупных направления. На мероприятия по 
развитию экономики  направят 70 процентов 
суммы. Они включат в себя докапитализацию 
фонда микрозаймов, программы поддержки  
малого и среднего предпринимательства, дру-
гие меры.

Оставшиеся 30 процентов уйдут на строитель-
ство школы в барнаульском Спутнике, приобре-
тение дорожной, в том числе снегоуборочной, 
техники, реализацию проектов дорожной и 
инженерной инфраструктуры, чтобы обеспе-
чить рост жилищного строительства.

Кристина ЛИВЕР

Добрым молодцам урок
В барнаульской исправительной колонии № 3 осужденные 

написали книгу для детей. «Тимошины сказки» придумали 
двое: один написал стихи, другой сделал иллюстрации.

Дмитрий Веряскин посвятил стихотворное произведение 
своему сыну. Главный герой книги оказывается в различных 
проблемных ситуациях, из которых выбирается благодаря 
дружбе, любви и честности. Иллюстрации нарисовал Алексей 
Синица.

Над книгой они работали четыре месяца. А после обрати-
лись в Общественный совет при УФСИН, чтобы им помогли 
ее издать.

«Тимошины сказки» выпустили тиражом 20 экземпляров, 
сообщает пресс-служба УФСИН России по Алтайскому краю. 
Часть авторы отправят родным. Несколько книг оставят в 
библиотеке колонии, остальные передадут в подшефный 
Барнаульский центр помощи детям, оставшимся без попече-
ния родителей.

Татьяна ПЕРВОВА

«Звезда», да не та
Барнаульская компания незаконно скопировала извест-

ный вьетнамский бальзам «Золотая звезда». К такому выводу 
пришло Алтайское краевое УФАС России, возбудив дело о 
недобросовестной конкуренции.

На местного предпринимателя поступило заявление от об-
щества из Подольска. С 2009 года именно ему принадлежит 
исключительное право на товарный знак вьетнамского бальзама 
«Золотая звезда». Он уже более четырех десятков лет произво-
дится в определенном виде.

Барнаульский аналог оказался очень похож на вьетнамскую 
упаковку. Как рассказали в антимонопольном управлении, 
максимально воспроизводится общий облик товарного знака 
бальзама «Золотая звезда» и имитируется упаковка. Данный 
факт подтвержден экспертным заключением.

В результате наша компания была признана нарушившей 
закон «О защите конкуренции». Материалы дела переданы 
для рассмотрения вопроса об административном наказании 
по ст. 14.33 КоАП РФ.

1,5 тысячи адресов
В Алтайском крае обновили списки вакансий для выпуск-

ников профессиональных образовательных организаций и 
вузов.

В базах данных центров занятости насчитывается порядка 
1,5 тыс. адресов для врачей, медсестер, охранников, менедже-
ров, воспитателей, учителей и других. Зарплаты варьируются 
от 14,7 тысячи до 41 тысячи рублей.

Без ям и кочек
Алтайский край получит более 1 млрд рублей из феде-

рального бюджета на ремонт и строительство дорог. Соот-
ветствующее распоряжение подписал премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин.

Согласно документу, эта сумма выделяется на приведение 
в нормативное состояние дорог регионального и межмуници-
пального значения, а также улично-дорожной сети в городских 
агломерациях. Средства на развитие дорожной инфраструкту-
ры перечисляются по национальному проекту «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги».

Всего правительство страны направит регионам на эти 
цели 100 миллиардов рублей. Из них 27 млрд рублей пойдет на 
ремонт дорог в 58 регионах, а оставшаяся часть средств будет 
направлена на строительство и реконструкцию конкретных 
объектов.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  АГРОПРОМ .

Неорганично работаем

На земле, на реке и в небеДорожная карта 
Алтая

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
В органическом земледелии применяются только 
органические удобрения и средства защиты растений. 
В животноводстве используется выгульное содержа-
ние, экологически чистый корм, запрещены антибио-
тики.

Большинство жителей края готовы покупать экологически чистые продукты по повышенным ценам.

Российское органическое производство  
по видам деятельности

9% – прочие 22% – фрукты, 
овощи, напитки

13% –  
молочные  
продукты

11% –  
мясо и мясопродукты

11% – 
переработка

6% – 
дикоросы

23% – 
крупы, зерновые, 
хлебобулочные 

изделия

Углубление фарватеров рек позволило продлить сроки навигации.

Благодаря поддержке федерального 
центра краю удалось получить при-
бавку к дорожному фонду в размере 
2 миллиардов рублей.
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Жить на полную
  МЕДИЦИНА .

Тамара Гебель.

По капелькам крови редкий генетический диагноз можно узнать в первые дни жизни ребенка.

«Р    -
,   . И   
 . П 
 ,  -  ».

Мясо, молоко, хлеб и 
даже гречка для них яд. 
Можно только овощи и 
фрукты. Но, несмотря 
на диагноз «фенилке-
тонурия» и статус «ин-
валид», они стараются 
жить полной жизнью: 
профессионально зани-
маются спортом, тан-
цами, снимаются в кино.

Д��������� �� �����
Ната лья Фи лимонова, 

председатель Совета Алтай-
ской краевой общественной 
организации семей больных 
фенилкетонурией, с гордо-
стью показывает видео. На нем 
стройный, подтянутый юноша 
демонстрирует чудеса ловкости 
на турнике. Он легко взлетает 
над перекладиной и ловко кру-
тит свое тело в воздухе. 

Действительно, очень краси-
во, соглашаюсь я со своей собе-
седницей, которая рассказыва-
ет о спортивных достижениях 
сына. Этому юноше недавно 
исполнилось 16. У него тоже 
редкая генетическая патоло-
гия – болезнь Феллинга, или 
фенилкетонурия. Но, несмотря 
на это, подросток уже три года 
занимается воркаутом и связы-
вает с ним большие надежды 
на будущее. Быть может, даже 
станет тренером.

И это не просто силовые за-
нятия. Речь идет о субкультуре 
со своей идеологией. Достаточ-
но посмотреть и пообщаться с 
теми, кто занимается на тур-
никах и брусьях несколько 
лет, чтобы убедиться в этом. 
Идея воркаута выходит да-
леко за пределы площадки. 
За счет спортивных достиже-
ний молодые люди успешно 
реализуют себя и в жизни.

«Мы с сыном запускаем 
проект, главная цель которо-
го – показать, что и при фе-
нилкетонурии можно вести 
активный образ жизни. Хотим 
поддержать других детей с этим 
диагнозом и их родителей. 
Планируем создать канал на 
YouTube. Ранее сын уже выкла-
дывал ролики в TikTok и они 
были довольно популярны. Бу-
дем показывать сюжеты с его 
тренировок, рассказывать о 
том, что правильное питание 
очень важно. Надо обязательно 
соблюдать диету! Быть может, 
кто-нибудь из генетиков и вра-
чей также поможет нам в этом 
начинании», – делится своими 
планами Наталья Филимонова.

Д���� ��� �����
Фенилкетонурия (ФКУ) – ге-

нетическое заболевание, связан-
ное с нарушением метаболизма 
аминокислот, главным образом  
фенилаланина. Организм не ус-
ваивает белок, и токсические 

продукты обмена поражают 
мозг ребенка. Необратимо.

Больные не могут есть бел-
ковую пищу – практически 
всё, что едят обычные люди. 
Однако фенилаланин нель-
зя полностью вычеркнуть из 
питания, так как он необхо-
дим для строительства соб-
ственных белков организма. 
И потому необходимо строго 
высчитывать на калькуляторе, 
сколько граммов белка может 
содержаться в пище.

В регионе на учете у врачей 
95 человек с таким редким ди-
агнозом, и 70 из них состоят 
в Алтайской краевой обще-
ственной организации семей 
больных фенилкетонурией.

– Самой старшей подопеч-
ной 48 лет. К сожалению, это 
пропущенный пациент. Тогда 
не делался обязательный скри-
нинг. Болезнь у девочки была 
выявлена очень поздно, когда 
уже произошли необратимые 
изменения в организме. В на-
шей организации, которой уже 
11 лет, мы помогаем родителям, 
консультируем их по всем воз-
никающим вопросам. Ну и, 
конечно, главное – это обще-

ние, – рассказывает Наталья 
Филимонова.

Лечение одно – надо соблю-
дать низкобелковую диету. Не-
обходимо строго дозировать 
продукты, содержащие белок. 
Его недостаток замещается 
специализированным лечеб-
ным питанием – аминокислот-
ными смесями, которые бес-
платно получают пациенты.

Казалось бы, требуется «все-
го лишь» правильно питаться. 
Но в данном случае это не так 
просто. Всё должно быть очень 
точно выверено относительно 
возраста и веса. Пищу нужно 
принимать по графику. 

Диетотерапия состоит из 
двух частей. Во-первых, это 
прием аминокислотной смеси. 
А она очень невкусная, но ее всё 
равно приходится употреблять 
несколько раз в день.

Вторая составляющая – низ-
кобелковые продукты. Они 
не продаются в обычных ма-
газинах. Можно приобрести в 
специализированных аптеках 
или заказывать по Интернету 
из разных стран. Их средняя 
стоимость в интернет-магази-
нах в десять раз превышает 

цены на обычные макароны, 
молоко, хлеб, печенье. Плюс 
высокая стоимость доставки. 
А в связи со стремительным 
ростом курсов валют импорт-
ные продукты регулярно и 
значительно дорожают.

Из-за жесткой диетотерапии, 
когда нужно постоянно высчи-
тывать, сколько белка содержит-
ся в пище, многие дети не могут 
посещать обычные детские сады. 
«Стараемся водить их в круж-
ки, центры раннего развития, 
секции. Есть те, которые могут 
ходить в обычную школу», – по-
ясняет Наталья Филимонова.
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У каждого новорожденно-

го в Алтайском крае берут ка-
пельку крови для выявления 
наследственных заболеваний, 
тех, которые принципиально 
можно выявить и возможно 
лечить. Одно из пяти, на кото-
рые проверяют новорожден-
ных, – фенилкетонурия. 

В регионе все анализы от-
возят в лабораторию, действу-
ющую на базе Диагностиче-
ского центра Алтайского края. 

– Необходимо как можно 
раньше выявить и начать ле-
чение при наследственных 
заболеваниях, – рассказывает 
заведующий медико-генетиче-
ской консультацией, главный 
внештатный генетик Минздра-
ва Алтайского края кандидат 

медицинских наук Александр 
Никонов. – Диагноз «фенил-
кетонурия» ставится одному 
человеку из 6,5 тысячи. Если 
запустить или вовремя не ди-
агностировать эту болезнь, у 
человека могут развиться невро-
зы, проблемы с позвоночником, 
аутизм, эпилептические при-
падки, умственная отсталость.

И всё же, несмотря на все 
ограничения, дети с фенил-
кетонурией такие же, как их 
сверстники.

– Родители должны донести 
до ребенка, что он обычный. 
И наши дети активно развива-
ются. Пытаются обрести себя, а 
кто-то уже нашел. Танцы, актер-
ское мастерство… Есть мальчик, 
который в «Ералаше» снимался. 
Мы рады за их успехи, достиже-
ния и счастливы оттого, что у 
нас это получилось, – подчер-
кивает Наталья Филимонова.

В свою очередь врач-гене-
тик Александр Никонов дает 
такой совет родителям: «Глав-
ное – не надо опускать руки. 
Я призываю людей, которые 
столкнулись с подобным диа-
гнозом, не отчаиваться. Многие 
заболевания лечатся. Допустим, 
спинальная мышечная атро-
фия, о которой сегодня часто 
говорят, еще несколько лет на-
зад означала гибель пациента, 
а сегодня придумано эффек-
тивное лекарство. Да, дорогое, 
но оно есть».

Светлана ЯКОВЛЕВА

Провели ремонт – 
внесите изменения
«У нас квартира 464-й серии, очень маленькая дет-

ская комната, зато к стене рядом примыкает большой 
встроенный шкаф. Убрали его и увеличили за счет этого 
детскую. Говорят, что теперь необходимо обязательно 
внести изменения в Единый государственный реестр 

недвижимости. Расскажите, пожалуйста, как это сделать.
Евгения Алексеева, г. Барнаул».

Отвечает заместитель директора Кадастровой палаты Алтай-
ского края Ольга Мазурова:

– Жилищный кодекс Российской Федерации выделяет два ос-
новных вида изменений, которые можно провести в многоквар-
тирном доме.

Переустройство – процесс, в результате которого вносятся из-
менения в инженерные сети дома или квартиры. Инженерными 
считаются газовые и электрические сети, система водоснабжения, 
канализации и вентиляции.

Перепланировка – изменение конфигурации помещения, пол-
ный или частичный демонтаж стен и перегородок, возведение 
новых, добавление или ликвидация оконных и дверных проемов, 
изменение их размеров.

Все изменения в квартире должны быть узаконены и своевре-
менно внесены в Единый государственный реестр недвижимости 
(ЕГРН). Например, если при ремонте демонтируется встроенный 
шкаф, который был прочно связан со стеной помещения. Или 
мойка переносится из одного угла кухни в другой. Такие изме-
нения должны быть отображены в новом техническом плане.

Для внесения сведений в ЕГРН нужно подготовить техниче-
ский план квартиры по результатам ее перепланировки или пе-
реустройства (технический план изготавливает кадастровый 
инженер, являющийся членом саморегулируемой организации 
кадастровых инженеров).

Получить от органа, осуществившего согласование проекта, акт при-
емочной комиссии о завершении перепланировки и переустройства.

Указанные документы являются основанием для внесения в 
ЕГРН новых характеристик квартиры.

В п. 1 ст. 28 Жилищного кодекса РФ установлено то, что завер-
шение перепланировки помещения в многоквартирном доме 
подтверждается актом приемочной комиссии. Действующее за-
конодательство предусматривает, что документ должен направ-
ляться органом, выдавшим этот акт, в орган регистрации прав в 
порядке межведомственного информационного взаимодействия.

Федеральным законом 218-ФЗ «О государственной регистрации 
недвижимости» предусмотрено, что с заявлением о внесении све-
дений в ЕГРН по результатам произведенной перепланировки или 
переустройства квартиры может обратиться также собственник 
квартиры или его доверенное лицо. Орган регистрации в свою очередь 
в течение трех рабочих дней со дня поступления такого заявления 
самостоятельно запрашивает документы (содержащиеся в них сведе-
ния) в органах государственной власти или местного самоуправления, 
согласовавших произведенную перепланировку, переустройство 
или реконструкцию. В случае если орган власти проинформирует 
об отсутствии таких документов (содержащихся в них сведений), то 
орган регистрации откажет во внесении изменений в ЕГРН, о чем 
будет направлено уведомление заявителю.

Подготовила 
Светлана РУСИНА

Почетным работни-
ком воспитания и про-
свещения Российской 
Федерации стала вос-
питатель Куйбышев-
ского центра помощи 
детям, оставшимся 
без попечения роди-
телей, Тамара Гебель.

В������  ���
В центр Тамара Анато-

льевна пришла в 1998 году, 
тогда это был детский дом. 
До того больше десяти лет 
работала воспитателем в 
детском саду поселка Куй-
бышево Рубцовского райо-
на. Сразу поняла, что здесь 
будет сложнее, ведь судьбы 
у ребятишек непростые. 
По разным причинам они 
оказались вне родного дома, 
и надо проявлять неподдель-
ную любовь и заботу, чтобы 
растопить сердце и вызвать 
доверие.

– В детсад ребятишек 
приводят мамы и папы, 
вечером забирают домой. 
А здесь мы для них – кру-
глосуточные родители, – 
говорит педагог.

Недаром в центре груп-
пы называются семьями. 
В них объединяют не только 
родных братьев и сестер, 
радушно принимают и 
других. Получается разно-
возрастный и разнохарак-
терный детский коллектив. 
Есть такая семья и у Тамары 
Гебель. Ее доброго сердца 
хватает и на этих ребят, и на 
собственных внуков. Сразу 
и не скажешь, кто больше 
занимает ее мысли. Центр 
для нее стал вторым домом.

– В отпуск ухожу и сразу 
начинаю скучать, – призна-
ется она. – За каждого пе-
реживаю. Хочу видеть их 
счастливыми.

С������ �����
Счастье – это, конечно, 

семья. Какими бы прекрас-
ными ни были условия в цен-
тре, здесь стараются вернуть 
ребенка в родную семью или 
передать в замещающую. Для 
этого проводится очень боль-
шая работа. Наверное, не так 
сложно воспитать маленько-
го человека, как образумить 
взрослого, чтобы он вспом-
нил о своем ребенке, встал на 
путь исправления и вернулся 
к нормальной жизни.

Вместе с коллегами Тама-
ра Гебель реализует проект 
«Тропинка домой».

– Пишем письма-напоми-
нания. Стараемся знакомить-
ся с родителями, приглашаем 
их на праздники, на другие 
мероприятия. Надеемся, что 
они увидят, как поют и тан-
цуют их дети, как радуются 
приходу, и, может, что-то 
екнет. Многие не откликают-
ся. Но все равно мы говорим 
о них детям только хорошее, 
– рассказывает воспитатель.

Передача в семью – дело 
ответственное. Сотрудники 
центра наблюдают, как ведут 
себя взрослые, стремится 
ли ребенок к ним. Да и по-
том определенное время не 
спускают глаз. Тамаре Ана-
тольевне удалось вернуть 

мамам и папам троих ребя-
тишек.
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Некоторые ребята так и 

живут в центре до самого 
выпуска. Воспитатель обу-
чает детей всему, что долж-
ны были дать родители. 

Выпускников отправля-
ют на учебно-тренировочное 
проживание в социальную 
гостиницу, открытую при 
учреждении. Им выдают 
набор продуктов, помогают 
составить меню и предлага-
ют пожить отдельно. Никто 
не будит ребят в школу, не 
контролирует, сделаны ли 
уроки. Хотя в течение дня 
взрослые все равно загляды-
вают – может, нужно что-то 
подсказать. И когда видят, что 
воспитанники справляются, 
успокаиваются: к самостоя-
тельной жизни готовы.

Помогает программа 
«В мире труда и профессий», 
разработанная Тамарой Ге-
бель.

– Наши выпускники 
должны обладать опреде-
ленными умениями, ко-
торые помогут им адапти-
роваться, – поясняет она. – 
Я знакомлю с востребо-
ванными профессиями, 
помогаю определиться с 

учебным заведением, где 
их можно получить.

Лиза К. в этом году выйдет 
в большую жизнь и очень бла-
годарна своему наставнику:

– Тамара Анатольевна – 
мудрый воспитатель. Она 
никогда и никого не оставит 
в беде, всегда придет на по-
мощь. Находясь рядом с ней, 
хочется улыбаться. Она дарит 
нам тепло. Благодаря Тамаре 
Анатольевне мы научились 
содержать свои вещи в по-
рядке, соблюдать чистоту, 
красиво одеваться и вкусно 
готовить. А также принимать 
решения, контролировать 
свое поведение и эмоции. 

О���� ���������
В центре развивают и 

творческие способности 
воспитанников. В студиях 
они занимаются вокалом, 
танцами, рукоделием, спор-
том. Каждый год участвуют 
в различных конкурсах и 
проектах краевого и всерос-
сийского масштабов, и впол-
не удачно. А успехам ребят 
педагоги радуются больше, 
чем своим.

Для Тамары Анатольевны, 
как для мамы, главное – что-
бы ее воспитанники нашли 
себя в жизни: получили хоро-
шую профессию, устроились 
на работу, создали крепкую 
семью. Каждый выпускник 
уносит с собой частичку ее 
души. И она скучает по ним 
как по родным.

– Да, временами бывает 
тяжело, – признается она. 
– Мы отдаем детям много 
энергии, но тут же и заря-
жаемся ею от них.

Самым важным в своей 
профессии она считает лю-
бовь к детям и желание уча-
ствовать в жизни каждого 
ребенка.

Людмила 
МАКОВЕЦКАЯ

Доброго сердца хватит на всех!
  ПРОФЕССИОНАЛЫ .  �АП��ИНФО .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Коллектив управления ветеринарии Алтайского края выра-
жает глубокие соболезнования Александру Павловичу Глебову,  
в прошлом начальнику КГБУ «Управление ветеринарии по Камен-
скому и Крутихинскому районам», а также его родным и близ-
ким в связи со смертью сына 

ГЛЕБОВА 
Владимира Александровича.

Начальник управления В.В. Самодуров.

ХАБАРЫ: 
в Мичуринском доят больше

Среднесуточный надой на фуражную корову по Хабар-
скому району, по данным отдела АПК на 3 марта, составляет 
17 кг (17,3 кг – на эту же дату прошлого года). 

Среди крупных сельхозпредприятий на первом месте по этому 
показателю животноводы АО им. Гастелло из села Мичурин-
ского, которые надаивают по 19,1 кг (18,9 кг – 2020 г.), сообщает 
газета «Вестник целины». В животноводческом комплексе этого 
хозяйства показатель равен 22,1 кг (20,7 кг). На втором месте 
среди хозяйств – АО им. Анатолия с показателем 19 кг (18,1 кг). 
В КФХ Алексея Могильного из Новоильинки – 14,7 кг (15 кг). 
В «Свердловском» в сутки от коровы надаивают по 14,1 кг 
(13,4 кг), в «Коротоякском» – 11,7 кг (13,8 кг).

БЛАГОВЕЩЕНКА: 
алтайское казахское

Директор казахской национальной школы в селе Байга-
мут Сапарбек Маусумбаев прокомментировал журналистам 
недавний  информационный вброс на радио «Аззатык» 
(филиал «Радио Свобода», которое является СМИ-ино-
агентом). Речь идет о словах, сказанных в пылу полемики 
депутатом Госдумы РФ Вячеславом Никоновым, о том, что 
«территория Казахстана является большим подарком со 
стороны России (и СССР)».

Почти сразу же в личном Telegram-канале Никонов пояс-
нил, что в своем выступлении на ТВ имел в виду следующее: 
«Интересы Республики Казахстан были соблюдены еще при 
определении границ Казахской ССР, которые впоследствии 
стали границами республики».

Алтайский казах Сапарбек Маусумбаев считает, что у нас 
не делят землю и людей на своих и чужих. «На Алтае казахи 
проживают компактными поселениями в Кулундинском, 
Бурлинском, Михайловском и Благовещенском районах, в 
Славгороде. Мы здесь родились, мы здесь живем, сохраняя 
наши традиции, обычаи, язык, культуру своего народа. 
Я директор Байгамутской национальной казахской школы в 
Благовещенском районе. Первые лица Алтайского края под-
держивают и поощряют развитие национальных культур, 
оказывая серьезную поддержку и району, и нашей школе. 
Наша сила – в дружбе между народами, которая есть и будет 
благодаря общей межгосударственной политике», – отметил 
известный на Алтае педагог, поэт и певец.

МАМОНТОВО: 
в Бутырках станет светло

Проект «Уличное освещение с. Малые Бутырки» в крае-
вом отборочном конкурсе получил самую высокую оценку 
– 80,15 балла.

Сейчас в Малых Бутырках продолжается сбор денежных 
средств от населения (собрано уже 424 000 руб.) и юридических лиц 
(197 500 руб.) Эту работу до конца марта проводит инициатив-
ная группа. Далее начнутся конкурсные процедуры по выбору 
подрядчика и заключению контракта на выполнение работ по 
строительству линии наружного освещения протяженностью 
8,3 километра и установке 53 светодиодных светильников, пи-
шут корреспонденты газеты «Свет Октября». Общая стоимость 
проекта – 2 059 124 рубля, в нее входит и доля местного бюд-
жета – 437 624 рубля. Наибольшую сумму – 1 миллион рублей 
– выделяет краевой бюджет.

СОЛОНЕШНОЕ: 
женщина в цифрах

Накануне 8 Марта районная газета «Горные зори» под-
готовила среднестатистический портрет жительницы 
района и края.

Женщины, как оказалось, составляют 51% от всего населения 
Солонешенского района: из 9117 жителей 4652 – представитель-
ницы прекрасного пола. Если сравнивать эти цифры по краю, 
то, по данным Алтайкрайстата, на 1 января 2020 года в регионе 
проживало 1,2 млн женщин, или 53,8% от общей численности 
населения. Из них 525,9 тыс. – селянки. На начало 2020 года сред-
ний возраст женщин региона составлял чуть более 43 лет. Работу 
или доходное занятие имеет каждая вторая. Уровень занятости 
в возрасте 15 лет и старше составил 47,9% от их общей численно-
сти. Представительницы прекрасной половины человечества 
имеют более высокий уровень образования. Доля работающих 
с высшим профобразованием – 35,7%. Традиционно женскими 
видами экономической деятельности являются: образование 
(доля женщин – 81,9%), здравоохранение (74,7%), торговля оптовая 
и розничная (67%), финансы и страхование (66,7%).

РОДИНО: 
сильнее на три фигуры

В Раздольном состоялся традиционный чемпионат Ал-
тайского края по городошному спорту.

Съехались, как всегда в конце зимы, самые сильные и меткие 
спортсмены – любители игры в городки. Среди участников как 
мастера спорта «со стажем», так и новички, которые, к слову, 
сумели не только не ударить в грязь лицом, но еще и приятно 
удивить своих наставников.

Родинский район на чемпионате-2021 представляли две ко-
манды – городошники из Раздольного и подопечные Александра 
Саламахина. В первый день соревнований хозяева сыграли 
очень уверенно и слаженно, тем самым обеспечив себе место 
в тройке призеров. Их главными соперниками к финальной 
схватке стали городошники из Барнаула и Табунского района. 
К тому времени расклад соревнований был таков: городошники 
из Барнаула обыграли соперников из Табунов со счетом 2:0, а 
раздольненцы, наоборот, уступили им – 2:1.

В завершающем поединке чемпионата хозяева соревнований 
сыграли против гостей из Барнаула. Сильные соперники для 
раздольненцев, но к середине второй партии они собрались 
с силами и в буквальном смысле вырвали победу, причем с 
преимуществом в три фигуры, пишет газета «Дело Октября».

 Кстати, в сентябре на чемпионате России по городошному 
спорту в Евпатории капитан команды из Раздольного Андрей 
Яковенко выполнил норматив мастера спорта. Он повторил 
рекорд Алтайского края, установленный 40 лет назад предсе-
дателем краевой федерации городошного спорта Владимиром 
Ворониным – 127 бит на 90 фигур.

Подготовила 
Оксана ШИЛЬРЕФ

Наталья Филимонова – частый «гость» у Александра Никонова.
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В Заринском политехническом 
техникуме прошел конкурс про-
фессионального мастерства 
«Школьный шеф-повар». 

Участникам предстояло продемон-
стрировать кулинарные навыки в изго-
товлении второго блюда, салата и выпеч-
ки. В мастерской техникума собрались 
лучшие школьные повара из Заринска, 
Кытманово, Косихи. Жюри скрупулезно 
оценивало качество каждой порции. Суди-
ли участников не только профессионалы, 
оценочные листы заполняли и студенты, 
и их родители. По итогам конкурса пер-
вый результат был у Любови Кульковой, 
работающей в столовой первой школы 
села Кытманово. 

– Готовить люблю, – рассказывает побе-
дительница. – В школу пришла работать 
сравнительно недавно, но вижу, что мои 
блюда нравятся ребятам. Они часто бла-
годарят за вкусные завтраки.

Второе место по числу набранных бал-
лов поделили Заринск и Косихинский 
район. Факт того, что серебро у Заринска, 
меня особенно радует, ведь мою школь-
ницу кормит именно индивидуальный 
предприниматель Надежда  Головских, 
представлявшая наш город. Честно, теперь 
я точно могу быть уверенной, что в нашей 
школе кормят вкусно, впрочем, об этом 
всегда рассказывает моя первоклашка. 
Серебряная призерка конкурса кормит 
сейчас две городские школы – седьмую 
и лицей «Бригантина».

– Введение новых правил питания в об-
щеобразовательных учреждениях, честно 
говоря, во многом облегчило нам работу, – 
рассказывает предприниматель Надежда 
Головских. – Сделать меню вкусным нам 
всегда под силу. На конкурсной кухне от 
ИП Головских работала Елена Агантаева, 
за плечами которой 17 лет работы в школь-

ной столовой. На конкурсе запомнились 
ее котлетка с овощной нарезкой, легкий 
вкусный салатик и потрясающий кекс.

Второй серебряный призер конкурса 
– Наталья  Соколова из поселка Украин-
ского Косихинского района. В профессии 
Наталья Алексеевна давно, с 1995 года,  
в школе – 22 года. Не просто готовит – а 
создает шедевры из своих блюд.

Третье место – у Ольги Кобзевой из по-
селка Октябрьского Кытмановского района. 
В школьной столовой, где она трудится, пи-

тается и ее дочь – третьеклассница Софья. 
В феврале исполнилось три года, как Ольга 
Михайловна пришла работать в школу.

– Готовить люблю, – улыбается она. – 
Наверное, поэтому и пошла работать в 
столовую. Больше всего мне удаются го-
рячие блюда.

Хорошо бы таких умелых и неравно-
душных поваров в школьных столовых 
было как можно больше!

Вероника НОРМАЙКИНА,  
член жюри.

Капель, сосульки, гололедица
По прогнозу сибирских 
синоптиков, среднеме-
сячная температура 
воздуха в Алтайском 
крае в марте ожи-
дается -4… -9 °С, что 
выше нормы на 1–2 °С.

В течение месяца ожида-
ются колебания температу-
ры воздуха ночью от -5... -10 
до -12… -17 0С, местами -22 0С, 
днем -2… +3, во второй и тре-
тьей декадах по югу края ме-
стами оттепели +4… +9.

Месячное количество осад-
ков предполагается больше 
нормы (8–25 мм, в предгорных 
районах 28–47 мм).

Снег, порывистый ветер, 
местами метели предпола-
гаются в большинстве дней 
первой и третьей декад и от-
дельные дни второй декады, в 
периоды оттепелей с мокрым 
снегом и дождем.

Прогноз погоды на месяц 
уточняется прогнозами на де-
каду и более короткие сроки. 
Данную информацию можно 
увидеть на сайте Алтайского 
ЦГМС meteo22.ru.

Март – первый по календа-
рю весенний месяц, но в боль-

шинстве районов Алтайского 
края, особенно в начале меся-
ца, еще сохраняется зимний 
режим погоды. Вследствие 
увеличения притока солнеч-
ной энергии среднесуточная 
температура воздуха от нача-
ла к концу месяца повышает-
ся на 8 °С, начинается снего-
таяние. Визитная карточка 
марта – полуденная капель, 

рост сосулек и гололедица на 
дорогах.

С метеорологической точки 
зрения март относится еще 
к зимнему периоду и лишь в 
конце марта – начале апреля, 
когда среднесуточная тем-
пература воздуха устойчиво 
переходит через нуль от от-
рицательных к положитель-
ным значениям, наступает 

метеорологическая весна, 
которая ведет к интенсив-
ному снеготаянию. В отдель-
ные годы метеорологическая 
весна наступает раньше сред-
немноголетних дат, как это 
произошло в 2016, 2020 годах, 
когда в середине месяца уже в 
южных районах, а к 25-му чис-
лу почти на всей территории 
края произошел устойчивый 
переход среднесуточной тем-
пературы воздуха через 0 °С, 
опережая среднемноголетние 
даты на 1–2 недели.

В среднем в марте отмечает-
ся 2 дня с туманом, 6 дней с ме-
телью, 8 дней с гололедно-из-
морозевыми отложениями.

В итоге зима 2020–2021 го-
дов в Алтайском крае полу-
чилась холодная и снежная. 
Средняя температура возду-
ха составила -13, -19 °C, что 
на 1–3 градуса ниже нормы, 
и лишь местами в предгорьях 
около нормы. Сумма выпав-
ших осадков варьируется от 
49 мм в Родино до 241 мм в Зме-
иногорске, что соответствует 
120–150%, местами в предго-
рьях 150–200% от нормы.

Начальник отдела ГМО  
Алтайского ЦГМС  

Людмила СЫРЫХ.

Рыцари онлайн
В Барнауле 6 марта пройдет мероприятие «Рыцарский 

турнир воинской славы». На этот раз зрителей на него 
не пустят, но можно будет посмотреть трансляцию с 
места события.

Участвовать в турнире, 
который продлится с 15 до 
18 часов, будут представи-
тели клубов исторической 
реконструкции из Барнаула, 

Бийска, Камня-на-Оби, Но-
восибирска, Омска – всего 
30 человек. Они выйдут в 
доспехах, с макетами ста-
ринного оружия и будут 

биться по средневековым 
правилам.

Трансляцию можно уви-
деть в группе Краевого двор-
ца молодёжи на странице в 
сети «ВКонтакте». Состязания 
пройдут в здании, в зале КДМ.

Как отметил организа-
тор Никита Бекренёв, ана-

логичные мероприятия в 
этом году еще будут. В сле-
дующий раз зрители обяза-
тельно смогут попасть на 
турниры. К примеру, летом 
они пройдут на фестивале 
у Белоярской крепости в 
Новоалтайске.

Алёна ИВАНОВА

Цветы, теплые слова, и 
памятка по профилакти-
ке мошенничеств… Участ-
ковые уделили внимание 
дамам накануне Между-
народного женского дня 
в рамках Всероссийской 
акции «8 Марта – в каж-
дый дом». Корреспонденты 
«АП» посмотрели, как это 
было.

Первый адрес, куда отправился 
с тюльпаном участковый уполно-
моченный пункта полиции «За-
падный» отдела полиции по Ок-
тябрьскому району УМВД России 

по городу Барнаулу старший лей-
тенант полиции Артём Ушивцев, 
он, по собственному признанию, 
долго не выбирал. Ветерана Вели-
кой Отечественной войны 88-лет-
нюю Евдокию Рожнёву он навещает 
часто, а узнав, что предстоит уча-
стие в акции «8 Марта – в каждый 
дом», решил, что ей вручит цветы 
обязательно.

И вот хозяйка квартиры в одном 
из домов на улице Сухова встречает 
неожиданных гостей. Когда Артём 
Ушивцев протягивает ей цветок, 
женщина чуть смущается. А он 
говорит:

– Поздравляем вас с наступаю-
щим праздником 8 Марта! Желаем 

крепкого здоровья, чтобы никог-
да не болели, и всего вам самого 
хорошего. А также напоминаем, 
что участились случаи мошенни-
чества, будьте осторожнее. Как у 
вас дела?

Евдокия Рожнёва отвечает:
– Да всё хорошо у меня. Спаси-

бо большое за поздравление! Не 
ожидала, что цветок мне прине-
сете. Очень приятно. А мошенни-
кам я всегда говорю, что номером 
они ошиблись… Бывает, звонит 
непонятно кто. Да вы проходите, 
давайте, чаем вас угощу…

Но участковому в этот раз ду-
шевно поговорить нет времени, 
надо спешить по другим адресам. 

Таких несколько. Это неравнодуш-
ные жительницы, которые всегда 
сообщат о нарушениях порядка.

И сами они, конечно, в проблем-
ных ситуациях обращаются за 
помощью к участковому. Мария 
Завгороднева, старшая по дому, 
которой Артём Ушивцев тоже вру-
чил тюльпан, рассказала нам, что 
молодой полицейский всегда вни-
мательно относится к обращениям 
людей. Поэтому и удается уладить 
многие проблемы.

– В прошлом году благодаря на-
шему участковому мы с легкостью, 
решили вопрос по жильцам, кото-
рые выгуливают своих питомцев 
без поводков и намордников, а в 

этом – Артём Вадимович помог нам 
с буйными соседями, – говорит 
Мария Васильевна.

А потом участковый развешал 
поздравления на стендах в подъез-
дах. Кроме праздничных пожела-
ний в них еще его фамилия, имя и 
отчество, адрес пункта полиции, 
телефон для связи и информация 
о том, как не попасться на улов-
ки мошенников. Наверное, любой 
женщине на его участке вполне по-
нятно, на чью защиту она в случае 
опасности может рассчитывать.

В акции приняли участие все 
участковые края.

Тамара ЛОГИНОВА,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  АКЦИЯ .

  КОНКУРС .   ПОГОДА В МАРТЕ .

  АНОНС .

«Здравствуйте, вам цветок…»

«Вашему кексу  
ставим пять!»
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА
  РАКУРС .

«Зонемательный русский…»
Поговорить о проблеме тотальной безгра-
мотности предложила наша читательница 
из Барнаула Галина Климова. Ей 84 года, ее 
учили в советской школе, и в письме женщины 
мы не нашли ни одной ошибки.

Галина Петровна ходит за продуктами на Новый рынок, и 
всё реже попадаются ей ценники и этикетки, написанные 
правильно. Люди из южных республик, приезжающие в Рос-
сию на заработки, прежде чем получить вид на жительство 
и право работать, сдают, конечно, экзамены, в том числе и 
по русскому языку. Но не родной он им, и, как ни старают-
ся, выходит «слаткий», «Апхазия», «кыш-мыш без костей», 
«свикло»… И всё же худо-бедно на двух языках эти ребята 
говорят. А многие ли из нас, попав в Таджикистан, смогут 
изъясняться на чистом, без ошибок, дари или фарси?

Носители русского языка от рождения, мы и им-то, един-
ственным, не владеем в полной мере. Вот что тревожит чита-
тельницу Галину Климову. В подтверждение она рассказала 
свою недавнюю историю. Пошла как-то женщина в соцзащиту 
оформлять компенсацию за газ. Молодая чиновница, вполне 
славянской наружности, с русскими Ф. И. О., перечислив 
на бумажке список документов, которые нужно принести, 
среди прочих указала и «абонентскую книШку».

Ошибки повсюду. В официальных документах ведомств, 
на рекламных баннерах, в текстах на упаковках и медицин-
ских картах…

«В случии застрявания звонить по тилифону…» – в кабине 
лифта. «Зонемательный русский для малышей. В осорти-
менте» – в киоске на вокзале. «Машыны не ставить. Ведуца 
роботы» и «Требуеца прадавец со знанием компютора» – что 
со всем этим делать? И как не согласиться с дорогой нашей 
Галиной Петровной, когда она пишет про уровень грамот-
ности людей, гордящихся университетскими дипломами? 
«Элементарного не знают, но у каждого при этом высшее 
образование», – пишет человек, который пошел в школу в 
селе в 1945 году и вместе с одноклассниками каждое утро 
топал на уроки пешком за много километров…

Запрещая ненормативную лексику, почему мы делаем 
исключение для безграмотности? Может, потому, что у самих 
«запретителей» с русским языком «бяда-бяда»?

Люди перестали читать большие художественные тексты, а 
значит, думать, переживать эмоции героев. Сейчас – лонгриды, 
«долгое», понимаешь, чтение, которое переворачивает в гробах 
Толстого и Достоевского. Посты. «Инстаграм» с картинками. 
«Твиттер» с минимумом символов. «ТикТок» с сообщениями 
на 15 секунд… Больше не тянет оперативная память в мозгах 
нынешних пользователей. Что дальше?

Тамара ПОПОВА

БАРНАУЛ

Сегодня участковый – с букетом.Евдокия Рожнёва рада поздравлению.

Строгое жюри оценивает качество блюд.


